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坦赞铁路援建工程亲历记（上）
! 陆大同

! ! ! !我 !"#$年毕业于浙江大学土木工程系

路工专业!包含铁路"公路"机场!简称#铁公

机$!戏称#铁公鸡$%当年都算是紧俏专业&我

们一个班 %个人! 毕业的时候 &个分配到铁

道部'包括我(!还有 !个去淮河治淮%$'世纪

('到 )'年代! 我参加了援建坦赞铁路工作!

任中国铁路勘测设计队副队长)总工程师!坦

赞铁路工作组副总工程师& 因为当时我正值

壮年!职位又比较承上启下!所以可以说是健

在的人中能提供较多) 较为全面的回忆资料

的人了&

坦赞铁路的援建背景
坦赞两国独立后，急需修建一条自主的

铁路通道，即坦赞铁路，以发展民族经济并支
援南部非洲诸国的独立和解放。他们向西方
国家和世界银行寻求帮助，均遭拒绝。!"#$年
%月，周恩来总理在马里通过记者向世界发布
了“中国对外经济技术援助八项原则”。!"&'

年 (月，坦桑尼亚尼雷尔总统访华，他害怕遭
到当面拒绝，并未直接提出援建请求，刘少奇
主席主动问起后，他激动地说：是的，我们急
需这条铁路。

对于中方来说，我国当时建交的国家仅
)*多个，又正值三年困难时期后的调整时期，
且和前苏联关系僵化，所有的前苏联专家都
撤走了，我们面临的困难是非常明显的。尽管
如此，我国领导人以卓越的战略眼光和宽阔
的国际主义胸怀，在慎重考虑的基础上，决定
帮助坦赞两国修建这条关系重大的铁路。

!"&+年 "月，坦赞两国派出政府代表团
到北京正式签订了《中华人民共和国政府和
坦桑尼亚联合共和国政府、赞比亚共和国政
府关于修建坦桑尼亚,赞比亚铁路的协定》。

修建铁路是一项多专业的系统工程。坦
赞铁路横跨东部和中南部非洲大陆，同时必
须穿越世界最大的裂谷带———东非大裂谷
带，地震烈度高达 "度，且气候变化很大。岩
层风化破碎很严重，地形很不规律，“山不成

脉，水不成系”。另外，坦赞铁路是从沿海平原
海拔 *米开始，升到 -**多米接近 .**米的
高度，再升到 %-**米的高原，相当于有 %***

米的落差。加之铁路标准和我国不同，使得这
条铁路不仅工程量大，而且技术难度也非常
复杂。

坦赞铁路是新中国成立以来最大的对外
援助成套工程项目之一。自 %"+*年第四季度
开工，至 %"+&年 +月，历时 '年 /个月全面
建成，于 %"+&年 +月 %$日由中国政府向坦
赞两国政府办理移交并投入正式运营使用。

铁路的设计图纸是我亲手移交给对方的，装
满了整整两节火车行李车厢，恐怕有几吨重。

我们在坦赞铁路建设最高峰的时候投入
了 %0&万人。建成后的长度是 1/&*2'公里，加
上车站的线路和联络的线路，整个延续的长
度有 --**公里。就按 !/&*2'公里来算，也差
不多有从北京经上海、金华一直到南昌这么
远。

同时，我们投入的工程器械设备的数量
也非常大。我们在国内参与修建过一二十条
铁路，还从来没有经历过坦赞铁路那样装备
齐全，一次性建成的完整的铁路。我们为它配
备了所有的办公设备，甚至连垃圾桶、票夹子
都配了，光给坦赞铁路局配的办公家具就接
近 !万件。当然，铁路运输的车、机、工、电各
个部门的用品也都配备齐了。

拿出比《英加报告》更好
的勘测设计方案

坦赞铁路建设期间，中、坦、赞三国政府
代表团共举行了八次会谈，我印象最深刻的
是 !"+*年 +月 "日到 !-日在北京举行的第
四次会谈。这次会谈不仅确定了我们援建坦
赞铁路的贷款期限延长到 .*年，以及坦赞铁
路的列车采用空气制动和真空制动两种制动
方式，还审议批准了勘测设计报告。
审议勘测设计报告涉及的事情很多。坦、

赞两国负责审议的专家都是酋长的孩子，既
有地位又有钱，都曾在英国的名牌大学留学。
他们对坦赞铁路的选线问题有自己的看法，
认为中国不可能选出比《英加报告》更好的线
路（《英加报告》是 !"&'年以英国为首的殖民
主义者，得知坦赞两国领导人请求中国援建
的动向后做出的一份报告，但考虑到工程浩
大，美、英、加三国都不愿意援建）。

参加审议的时候，我们就 .个人，而对方
来了很多人。我在选线的时候研究过《英加报
告》，发现它有很多问题，主要是标准太低，而
且选的线路有些地点容易发生事故，不安全。

而我们的报告是基于实实在在的勘测设计，
并且把能做好的事情尽可能地做到了最好。
中国人是有能耐的。审议时，对方好像考官考
学生一样，问我们的一些问题都是学校里老
师上课讲的东西。看来，他们在某种程度上觉
得中国技术不行，对我们也不信任。但作为专
业人员，共同语言还是有的，只要一步一步跟
他们讲，让他们理解接受就好了。就这样慢慢
谈，从晚上 &点多钟谈到第二天凌晨快 !点，
才把勘测设计报告审议完。当时赞比亚四大
知识分子中的一位也来参加了审议，他本来
抱有成见，但看了我们的报告后，发现《英加
报告》没得比，我们的要好得多。他当时这么
说，我们接受的都是英国教育的一套东西，都
是拿这一套东西来看待中国，你们能做得这
么好，我们感到非常赞赏，很佩服。

在第四次和第五次会谈中间举行了两次
开工典礼，!"+*年 !*月 -&日在坦桑尼亚达
累斯萨拉姆举行一次，-/日又在赞比亚卡皮
里姆波希举行一次，中方是方毅同志带队参
加。周总理事先和坦赞两国总统都沟通过，希
望不要搞得太大，但是他们搞得非常隆重，博
茨瓦纳总统、扎伊尔总统都来参加了。

因地制宜妥善解决各类问题
我国派往国外的人员，都要求三个过硬：

业务水平过硬、政治素养过硬和身体素质过
硬。在国内，我们经过学习班学习，学习包括
对外援助的八项原则、涉外纪律等，普遍都是
抱着为国争光和为受援国出力的心情去的。

我们在铁路选线的过程中也碰到了一些
问题。举个例子，坦桑尼亚有个塞卢斯野生动
物园，这个地方山形很不整齐，水流非常乱，
因此我们在这就要选一条水流比较归拢、河
道比较整齐、不至于造成山体坍塌的线路，做
了很多方案。由于线路和野生动物园有关，我
们采取了很多措施，和后来修建青藏铁路一
样，在很多地方留了口子，让野生动物可以来
回穿过。

" *")%年 *+月! 坦赞铁路接轨通车并

开始试运营

杂技好男儿程海宝
陆林森

! ! ! ! ! ! ! ! ! ! ! !"#规格高场面大

其实，《跳板蹬人》节目组的排练也遇到
了一些问题：程海宝有伤，潘素梅、黄翠萍、俞
月红也是有伤在身。但是，程海宝顾不得这么
多了，仍然坚持说：“排练到了节骨眼上，我来
为《蹬板凳》当助演吧。”
有了助演，《蹬板凳》的排练更加有力，也

更加顺畅了。程海宝的胳臂被板凳砸伤了，要
不要临阵“换将”呢？他坚定地回答：“不用！咱
们继续练！”鲜血，从伤口流了出来，他似乎浑
然不觉，仍然坚持着，为《蹬板凳》递送板凳。
集训期间，两个节目组的演员们团结得像是
一个人，大家只有一个心愿：我们是中国杂技
队，我们来了，摩纳哥！

出发前，文化部、中国杂技家协会等领导
来到机场，为远征摩纳哥的中国杂技艺术家们
壮行，勉励说：“你们要放手一搏，沉着，冷静，思
想不要背包袱。祖国，等待你们凯旋。”
为了祖国的荣誉，为了赢得比赛，程海宝

下定了决心：放手一搏。赛场，就是战场，谁不
想将“金小丑”抱回自己的祖国？
华山一条道。程海宝认准了：拼搏，还是

拼搏，这是唯一的取胜之道。
经过 !*个小时左右飞行，国际航班徐徐

降落在巴黎国际机场了。程海宝一行稍事休
息，就转乘当地航班，往东南方向继续飞行。
一个多小时后，航班降落在地中海旁的尼斯
机场。他们换乘汽车，继续前行，一个小时后，
终于到达了美丽的蒙特卡洛。
摩纳哥公国虽说是世界上国土面积最小

的国家，但国内有不少设施一流的足球场、篮
球场和一级方程式赛车场。难怪，国际上很多
重要比赛选择在摩纳哥举行，每年一届的国
际马戏节是其中的一项重要赛事。以前的摩
纳哥，举办国际杂技比赛，条件其实是并不具
备的，一些用以赛事的设施也很一般，连马戏
大篷也是从意大利、瑞士两个国家借来的。兰
尼埃大公是一个非常喜欢马戏杂技的人，创
办国际马戏节的决心既定，一批体育设施随

之开始兴建。!"+$年，大
公选择蒙特卡洛市中心
兴建马戏大篷。经过几年
建设，一个坚固、漂亮的
马戏大篷落成了，成为蒙
特卡洛城的一道靓丽风

景线。
摩纳哥的马戏大篷，位于海滨公园旁，外

形酷似一座古城堡，远远望去，给人有一种隐
隐的神秘感。走进“古堡”，但见“擎天柱”似的
四根巨大立柱托起了整个大篷。偌大的舞台，
如悬挂在半空的楼阁，因此有了“空中舞台”
一说。比赛场地的中间，有可供赛马和马戏表
演的马圈。大篷内，可以容纳 $.**多名观众。
大篷外，有一个直升机停机坪、一个游艇码
头、一个专供停靠船舶的港口，交通十分方
便。世界各国游客，摩肩接踵，一到比赛季节，
整座蒙特卡洛城就成了一座欢乐的海洋。
每年冬天举办的蒙特卡洛国际杂技马戏

节，由大公亲自担任评奖委员会主席，规格之
高，场面之大，堪与国际体坛“奥林匹克运动
会”、国际影坛“奥斯卡”比肩，因此，有了国际
杂坛“奥林匹克”的美誉。
从 !"/.年开始，蒙特卡洛国际杂技马戏

节评委会越来越强调演员的专业化和技巧的
高难度。每年一届的比赛，除了摩纳哥大公亲
自担任评委会主席，法、意、中、俄、马来西亚
和美国等国家，也各委派一名权威人士，组成
一个 /人小组，这就是颇负盛名的蒙特卡洛
国际杂技马戏节评委会。这 /位评委，年龄都
很大，专业素质也非常高，其中以马戏团经
理、马戏演出经营者居多，目的是将优秀的节
目推向商业国际化。
第一次举办赛事，摩纳哥大公宣布了严格

的评分要求：艺术 !*分、技巧 -*分，每个评委
根据节目的创新程度和技巧难度，以及演员的
临场发挥分别给出分数，他们也可以给自己心
目中的最佳者适当加点分，但总分不能超过
-*分。大公强调说：“评委对本国的节目要公
正。”第二天上午，大公主持评委会，按序报分，
最后由大公报出他认为最合适的分数。
程海宝到达蒙特卡洛的当天，这里已是

张灯结彩，张贴以马戏丑角为标记的马戏节
会标触目可见。参赛国国旗在和风中猎猎飘
扬。这一切，给大赛增添了诸多喜庆色彩。
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专案组民警看出了顾教授的犹豫，继续
恳切地请求，绝不愿轻易放弃。末了，被民警
们的诚意所打动，顾教授终于同意一试，率领
由浙大师生组成的专业深水打捞队，前去进
行尝试性打捞，同时开展相关的学术课题研
究。当然，那台绰号为“老虎”的水下机器人设
备（简称 345）肯定是要带上的。
价值 1/*万元的“老虎”刚从美国

进口，虽然是这次深水打捞的利器，但
还没参加过真正的野外“实战”。几名
师生也只在浅水池塘里对它做过几个
小实验，操控经验几乎等于零。但顾教
授明白，专案组也明白，这次千峡湖深
水搜寻和打捞的大半希望，已寄托在
它的身上。

巨大的千峡湖上压着沉沉的乌
云，长长的北山大桥的另一头掩隐在
浓雾之中，细雨霏霏，湖水激荡。

$月 &日，与顾教授敲定合作后
没几天，专案组和浙大机械工程学系
专业打捞团队共计 .*多人，就已带着
庞大的水下机器人设备来到千峡湖
畔。首先当然来到北山大桥踏勘现场。
不看不知道，一看还是吓一跳。顾

教授手抚桥栏，向大湖深处望去，不由得倒抽
一口冷气，专业打捞团队的不少成员被惊呆：
我的天，什么叫大海捞针？说的不就是这种不
可能完成的打捞任务吗？
当然，专案组和顾教授都知道，千峡湖库

区面积辽阔、湖水极深，对本次打捞自然是一
大难题。但更让人惊惧的是，湖底的地形地貌
没有一处是平坦的，布满了浅沟深壑。因为在
水库建造前，这里分布着 1*个乡镇、'*多个
自然村，居住着 '万左右的村民。村民迁走
后，原有的村镇格局、房屋建筑、树木等都还
留着，成了湖底的废弃物。水库建成后丢弃的
井子架、升降机和堆积如山的建筑垃圾等也
都留着，成了奇形怪状的废弃物。废弃物究竟
有哪些、有多少，谁都说不清。
另一大难题是北山大桥桥墩过高。北山

大桥是钢筋混凝土连续桁梁式大桥，总长度
""'米，最大跨度为 1+*米。最大特点是桥墩
极高，其中最高的那座桥墩高达 11&米，比杭
州大厦的高度还要高几层，堪称“浙江第一高

桥墩”。另外，它的桥墩下方还有一座座高低各
异的小山坡，落差很大，按顾教授的说法，如此
直落深渊的水下地形，哪怕目前世界上最先进
的大型海洋勘查设备，或许都无能为力。

让人头疼的另一大难题还有复杂的水
流。千峡湖建于崇山峻岭之间，从上游到下游
有多条支流纳入其中，水库的沿线还建有多
级水电站，每天都在放水发电，每天又都在不

停地蓄水，各种水流纵横交汇，整体
水域的水流奇谲变幻，没有规律，无
法预测。一旦遭水流冲击，力量十分
巨大，且根本不知被冲向何方。
“铁笼这么小，只要被水流随

便一冲，或者被陷进水下的山沟沟
里，挂在了施工用的脚手架上，掉
进某座民居的院子里……哪怕你
放下去十只‘老虎’，都是很难找到
的！”一名跟随顾教授参与过多次
深水搜寻的教师对着湖面感叹。

然而他的感叹没人回应，众人
只是报以长时间的沉默。是啊，总
不能为了找到一个小小的铁笼，而
把整座水库的水都放空吧？唯有全
力以赴，迎着天大的困难，把湖底
疑点找个遍，没有任何别的选择。

杭州警方曾在 -**"年成功破获了一起
水中沉尸案，在温州瓯江出海口的水深 .*米
处，由一家受委托的专业深水打捞公司以蛙
人搜索的方法，打捞起了被害人遗体。但与眼
下的这项任务相比，瓯江出海口那一次可谓
小巫见大巫。
了解了以上这些现场实情，就知道接下

来的深水打捞将何等艰巨！
众人在北山大桥上伫立良久，谁都知道，

接下来的，将是一场深水搜寻和打捞的“恶
战”！
茫茫大湖边，出现了一条外形特别、经常

停在某个区域久久不动的船，这便是本次打
捞的工作驳船。为加快速度，节省费用，专案
组从当地借来这条钢质驳艇，又从杭州西湖
文化广场特地借来两顶大帐篷搭在船上，因
陋就简地搭起一个临时指挥台。这可是打捞
战役的指挥中心！设施虽然简陋，但非常实
用，参与打捞作业的全体人员，工作、吃住等
都可以在这条工作船上解决。


